

Querida madre:

Pocos días después de haberme escrito tu carta del quince de agosto habrás recibido sin duda el giro que te hice apenas me llegó el dinero de los pasajes. Supongo que esto te habrá servido para trasladarte a Lima i salir de apuros. Desde ahora, con los sueldos de Alicia, Teresa i Humberto i con los artículos que yo seguiré mandándote puntualmente para Mundial, me parece que podrás combinar un presupuesto que si no es espléndidamente, e permita vivir tranquila i modestamente. Yo había resuelto que Mariátegui te entregara el dinero de los artículos que estoy mandándole para su revista. Pero la revolución española, de la que ya tendrás noticias por los periódicos, ha impedido la publicación del diario en el que yo iba a trabajar i no sabemos todavía cuando podrá publicarse. Por esto le he dicho a Mariátegui que es el dinero me lo mande, pues hasta ahora es lo único más o menos seguro - si él ha logrado sacar el periódico i el periódico da resultados económicos - para de que dispongo para vivir aquí. Las demás expectativas como vender una novela que tengo terminada o estrenar una comedia, son demasiado inseguras. Claro es que tan pronto logre aquí aunque sea un pequeño sueldo mensual, haré que lo de Mariátegui sea también para ti i, si puedo, aun te enviaré algo de lo que gane. No te aflijas por este contratiempo. Mucho hemos sufrido i mucho estamos sufriendo. Pero de todas las contrariedades vamos librándonos con más o menos fortuna i no podemos desconfiar del porvenir. Yo creo que muy pronto habremos logrado una posición aceptable. No desconfies.

Yo también participo de la opinión de Alicia sobre Jorge. Es necesario que aprenda un poco más. Lo importante no es que empiece a trabajar cuanto antes, sino que cuanto antes esté en condiciones de trabajar. Si él se aplica - cosa que le recomiendo cariñosamente - dentro de un par de años podrá ayudarnos más eficazmente de lo que podría hacerlo si ahora mismo se dedicara a ganar un sueldo miserable.

Te adjunto un nuevo artículo para Mundial. No te lo he mandado antes, porque he tenido que hacer una serie de cosas que me han impedido hacerlo. Pero está segura que a partir de hoy te los mandare puntualmente.

Uno de estos días te mandare también una encomienda con algunos dulces de aquí. Son muy agradables. Quiero que tu me mandes en cambio dos paquetes de ~~café~~ café tostado - de buen café caracolillo de Huanuco - i, si es posible, un poco de chocolate del Cuzco, pero de ese chocolate con dulce que una vez me regalaron. Todo esto te será muy fácil enviarlo por ~~correo~~ correo, en paquetes certificados.

Dile a Teresa que la felicito por haberse colocado. Espero que se dedique a trabajar con la misma contracción i el afán con que está haciéndolo Alicia. Ya les he dicho en una carta anterior que deben estudiar más, prepararse para ocupar puestos mejores, no por recomendación, sino por méritos i capacidad propias. Estoy seguro que ella, como Alicia, lo harán así. Este debe ser el mejor ejemplo para Humberto i Jorge. ¿Qué es de Antonieta? Nunca recibí de ella ni siquiera una letra. Estoy esperando impaciente los retratos de todas.

Muchos saludos para todos i un abrazo i un beso muy cariñosos para ti de tu hijo

César.